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Para iniciar el análisis de las tendencias y trayectorias de la política nacional durante 2024 
presentamos el primer boletín que cubre los meses de enero a marzo. El Boletín está 
estructurado en cinco ejes de recurrente referencia para la organización del trabajo del 
Observatorio.  
 
Este informe de coyuntura debe leerse en paralelo con un boletín especial publicado por el 
Observatorio titulado: “Implicaciones del despido del ministro del MOPT y las acusaciones 
contra otros funcionarios” en que se aborda con detalle la crisis política y su potencial impacto, 
así como implicaciones jurídicas-administrativas y sociopolíticas. El boletín está disponible en 
nuestra página web y redes sociales de difusión.  
 

Dinámicas del Poder Legislativo:  
Persecución política a Vanessa Castro 

 
Desde el inicio del actual gobierno, la diputada socialcristiana Vanessa Castro ha sido crítica 
del Poder Ejecutivo y de las acciones emprendidas por el presidente Rodrigo Chaves. Esto 
ha provocado no solo una tensión entre su despacho y Casa Presidencial, sino que también 
ha llevado al mandatario a emprender acciones políticas contra la diputada, al ser una voz 
disidente, dentro de una agrupación política cercana a la gestión presidencial.  
 
Sin embargo, durante el mes de marzo trascendió que Rodrigo Chaves no solo ha 
emprendido acciones políticas en contra de Vanessa Castro, sino también que había 
trascendido al ámbito personal y económico, al lograr quitarle un contrato por servicios 
profesionales que ofrecía la diputada al empresario mexicano Ángel González, dueño de 
Repretel, durante 18 años1. Esto no solo le genera una afectación profesional y económica, 
sino que también demuestra el interés del Poder Ejecutivo de eliminar a quienes les adversan. 
Para lograrlo incluso se instrumentalizó la Embajada de Costa Rica en México, pues el mismo 
embajador Pablo Heriberto Abarca le confesó a Castro que el presidente le había pedido 
contactar al dueño de Repretel en México, con el fin de buscar cesar el contrato que tenían2.  
 
A pesar de ser un hecho ocurrido en 2022 y que Vanessa Castro quiso mantenerlo de manera 
confidencial, por temor a represalias3, se puede notar la división interna que enfrenta el 
Partido Unidad Social Cristiana (PUSC), pues la fracción es una aliada estratégica del 
gobierno y nunca la acuerpó vehementemente4, al representar un contrapeso a la actual 
administración y el Comité Ejecutivo del partido ha sido incapaz de resolver dichas disputas 

 
1 Bolaños, Roger y Aaron Sequeira. (7 de marzo de 2024). Rodrigo Chaves tomó acciones en mi contra con un cliente, revela 
Vanessa Castro. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/vanessa-castro-revela-que-presidencia-la-veto-
no/UWSIK7VXZBGDNCKT2R5HSUHVPE/story/  
2 Quirós, Bharley. (8 de marzo de 2024). Empresa cesó a Vanessa Castro por mediación de Rodrigo Chaves, denuncia 
diputada. Crhoy.com. https://www.crhoy.com/nacionales/empresa-ceso-a-vanessa-castro-por-mediacion-de-rodrigo-
chaves-denuncia-diputada/  
3 Murillo, Álvaro. (13 de marzo de 2024). “Temo Represalias”, dice diputada Castro tras narrar que Chaves incidió en ruptura 
de contrato profesional con Repretel. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/temo-represalias-
dice-diputada-castro-tras-narrar-que-chaves-incidio-en-ruptura-de-contrato-profesional-con-repretel/  
4 Quirós, Bharley. (11 de marzo de 2024). Diputados del PUSC rechazan dar declaraciones sobre denuncia hecha por Vanessa 
Castro. Crhoy.com. https://www.nacion.com/el-pais/politica/vanessa-castro-revela-que-presidencia-la-veto-
no/UWSIK7VXZBGDNCKT2R5HSUHVPE/story/  
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internas, al reaccionar tardíamente ante este hecho y no poder mantener una línea partidaria 
conjunta con la fracción legislativa5.   
 
La diputada Castro tenía aspiraciones a la presidencia legislativa. Sin embargo, luego de 
trascender esta noticia, la diputada Pilar Cisneros vetó dicha candidatura, pues el PUSC 
busca la presidir la Asamblea Legislativa y al ser una fracción cercana al gobierno, necesita 
los votos del oficialismo, por lo cual su propia fracción privilegió la alianza con Rodrigo 
Chaves, por encima de la candidatura de su misma fracción y a cambio, continúan en las 
negociaciones para que el diputado Horacio Alvarado presida el Congreso6.  
 

Dinámicas de los partidos políticos: 
Elecciones municipales y el ¿fin del ciclo electoral? 

El pasado 4 de febrero se realizaron con normalidad las elecciones municipales 2024, en las 
cuales 84 cantones escogieron a sus autoridades municipales, algunos por primera vez como 
Monteverde y Puerto Jiménez, así como se dio la prueba de voto electrónico en un 10% de 
los centros de votación. Como ya se ha advertido anteriormente desde el Observatorio, cada 
proceso electoral municipal representa un reto tanto político como logístico completamente 
nuevo y más complejo que el anterior, pues, desde la reforma de 1998 que permitió elegir el 
cargo de la alcaldía mediante votación popular, cada elección se ha enfrentado a nuevas 
reglas del juego. 

Para las recién celebradas elecciones municipales, entraron a regir dos importantes reformas 
que modificaron sustantivamente los balances de actores y correlaciones de fuerzas en 
diversos cantones. En primer lugar, la reforma aprobada en el 2022 que limitaba la reelección 
indefinida de las alcaldías7, la cual dejó como resultado la prohibición de reelección de 
autoridades municipales en 46 cantones a lo largo del país por tener ya dos o más periodos 
seguidos, con algunos casos destacados como cantón central en la provincia de San José. 
En segundo lugar, la reforma de paridad de género, la cual obliga a todos los partidos políticos 
a presentar nóminas de candidaturas paritarias tanto vertical como horizontalmente, 
ampliando así la oferta femenina en las elecciones8. 

Estos cambios en las “reglas del juego” trajeron consigo una mayor participación femenina en 
las elecciones municipales, además de un aumento en el número de mujeres electas para 
una alcaldía, en donde 22 mujeres estarán al frente de un gobierno local, superando de esta 
forma el tope histórico de 12 mujeres electas9. Si bien es cierto que con la nueva reforma de 

 
5 Bolaños, Roger. (9 de marzo de 2024). Comité Ejecutivo del PUSC condena intimidación de Rodrigo Chaves contra Vanessa 
Castro. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/comite-ejecutivo-del-pusc-condena-intimidacion-
de/ZLTGJBEAINC5HJUQEUNPUJEY5M/story/  
6 Solano, Hermes. (7 de marzo de 2024). “El Gobierno me volvió a vetar” en su aspiración de ser presidenta de la Asamblea, 
dice socialcristiana Vanessa Castro. El Observador CR.  
https://observador.cr/el-gobierno-me-volvio-a-vetar-en-su-aspiracion-de-ser-presidenta-de-la-asamblea-dice-
socialcristiana-vanessa-castro/  
7 Quirós, Bharley. (29 de marzo del 2022). Congreso deja en firme reforma que limita reelección continua de alcaldes. Amelia 
Rueda. https://ameliarueda.com/nota/congreso-reforma-limita-reeleccion-continua-alcaldes-noticias-costa-rica  
8 Aguirre, Eugenia. (2024). Elecciones municipales de 2024 en Costa Rica: ¿continuidad o cambio?. Red de Estudios sobre 
Política Subnacional en América Latina. https://sites.google.com/view/redsubnacional/blog/15224-elecciones-municipales-
de-2024-en-costa-rica?authuser=0  
9 Ibid.  
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paridad se ha logrado un avance en materia de participación política de las mujeres, es 
importante recalcar que aún quedan brechas que cerrar y trabajo por hacer en esta vía. 

Por otra parte, exaltaron el desgaste que ha venido sufriendo el Partido Liberación Nacional, 
el cual fue el mayor perdedor de estos comicios electorales cediendo terreno en 14 cantones, 
tanto del GAM como de las periferias, poniendo en duda su ya histórica hegemonía 
municipal10. Esto pone en evidencia los cambios en los balances de poder que ha sufrido el 
bipartidismo, pues, el Partido Unidad Social Cristiana ganó 5 nuevas alcaldías; y, si bien es 
cierto Liberación Nacional continúa a la cabeza con respecto a su histórico rival, la diferencia 
ha venido disminuyendo. 

Para dimensionar esto, la diferencia entre ambos partidos hace 4 años era de 28 alcaldías, 
mientras que para este último proceso electoral dicho margen disminuyó a 911. Además, estos 
cambios dieron paso a la sorpresiva victoria electoral del Partido Unidos Podemos fundado 
por la ministra de la Presidencia Natalia Díaz, siendo el partido que más creció en números 
reales, ya que pasó de apenas 1 alcaldía a 9 alcaldías12. 

Si de ganadores y perdedores se habla, sin duda alguna el mayor ganador de estas 
elecciones fue el abstencionismo. Según las cifras, el abstencionismo se ubicó en torno al 
68%, siendo incluso peor que las proyecciones estimadas y las cifras obtenidas durante las 
últimas elecciones hasta 202013. De esta forma, se tiene que apenas 5 de los 84 cantones 
del país tuvieron un incremento efectivo en su participación electoral, mientras que las 
personas electas en los 10 cantones más poblados del país lo hicieron con el apoyo de menos 
del 15% del padrón electoral, con una participación media que se ubicaba apenas en el 28%14. 
Aunque esta tendencia no fue sorpresa, pues ya se había identificado anteriormente mediante 
los estudios de opinión pública del Centro de Investigación y Estudios Políticos (CIEP) los 
cuales hallaron un sentimiento generalizado de apatía con solo un 45% de la población 
interesada en ejercer su voto15. 

Tras los cambios en los balances de poder y las reglas del juego, el Observatorio ha 
identificado una tendencia que ha denominado “el periodo electoral cíclico”, que se puede 
reconocer por el hecho de que una vez finalizado el periodo electoral según lo estipulado 
normativamente por el TSE, este periodo continúa en términos prácticos. Esto se observa a 
través de las acciones de los diversos actores que buscan ya sea perpetuar su poder o 

 
10 Ramírez, Alexander. (4 de febrero del 2024). PLN recibe golpe en elección municipal: Pierde 15 alcaldías. CrHoy.com. 
https://www.crhoy.com/nacionales/pln-recibe-golpe-en-eleccion-municipal-pierde-15-alcaldias/  
11  Aguirre, Eugenia. (2024). Elecciones municipales de 2024 en Costa Rica: ¿continuidad o cambio?. Red de Estudios sobre 
Política Subnacional en América Latina. 
12 Arrieta, Esteban. (4 de febrero del 2024). PLN es el gran perdedor de las elecciones municipales, PUSC y Unidos Podemos 
los ganadores. La República. https://www.larepublica.net/noticia/pln-es-el-gran-perdedor-de-las-elecciones-municipales-
pusc-y-unidos-podemos-los-ganadores#:~:text=%C3%9ALTIMA%20HORA-
,PLN%20es%20el%20gran%20perdedor%20de%20las%20elecciones%20municipales,y%20Unidos%20Podemos%20los%20g
anadores&text=Esteban%20Arrieta%20earrieta%40larepublica.net,gran%20perdedor%20de%20la%20jornada.  
13 Murillo, Álvaro. (8 de febrero del 2024). Apatía y críticas al árbitro electoral: las municipales elevan la preocupación en 
Costa Rica. El país. https://elpais.com/america/2024-02-08/apatia-y-criticas-al-arbitro-electoral-las-municipales-elevan-la-
preocupacion-en-costa-rica.html  
14 Aguirre, Eugenia. (2024). Elecciones municipales de 2024 en Costa Rica: ¿continuidad o cambio?. Red de Estudios sobre 
Política Subnacional en América Latina. 
15 Murillo, Álvaro. (31 de enero del 2024). CIEP-UCR: casi la mitad de la gente carece de interés en elecciones municipales. 
Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/ciep-ucr-casi-la-mitad-de-la-gente-carece-de-interes-en-
elecciones-municipales/  
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garantizar su supervivencia. Algunos ejemplos de esto se ven reflejados, por un lado, en la 
creación de nuevas agrupaciones políticas como el Partido Esperanza Nacional, liderado por 
el ex precandidato del Partido Liberación Nacional, Claudio Alpízar, quien asegura que las 
segundas rondas electorales dan oportunidad a los partidos que recién incursionan en la 
arena política16; y el proyecto político – aún sin nombre – que ha reunido personas de distintas 
procedencias políticas, en donde se destacan nombres como el del ex candidato a la 
vicepresidencia por el PAC, Sebastián Urbina, el cual en su manifiesto expresa la 
preocupación por las amenazas que sufre actualmente la democracia costarricense17.  

Por otro lado, los intentos desesperados de partidos ya existentes por reinventarse y 
mostrarse como opciones atractivas ante el electorado. El caso más emblemático 
corresponde al partido “chavista” Aquí Costa Rica Manda, el cual, tras su fallido intento de 
participación en las elecciones municipales, intentó a toda costa renovarse mediante un 
cambio de nombre y colores – los cuales usaron apenas seis meses – para dejar atrás el 
marketing político que en algún momento cerró filas entre las personas afines al presidente 
Rodrigo Chaves. Finalmente, esto solo generó encontronazos y fracturas internas que dejaron 
como consecuencia la huida del presidente del Comité Ejecutivo Nacional del partido, 
Federico Cruz alias “Choreco”, quien fuera asesor del presidente Chaves y financista de su 
campaña18 19. 

En suma, factores como la caída en picada de la valoración popular de los partidos políticos, 
la falta de cohesión interna y el transfuguismo, sumado al auge de los partidos taxis que cada 
vez son una opción más atractiva para catapultarse a la escena política; han resultado en un 
periodo electoral cíclico, el cual se puede observar desde acciones llevadas a cabo en 
espacios formales-institucionales hasta otros espacios como las redes sociales y medios de 
comunicación. Sin duda alguna, recién terminan las elecciones municipales y ya las miradas 
están puestas en las elecciones nacionales de 2026; por ello, será clave dar seguimiento a 
los actores de la política nacional e identificar los mensajes que nos envían tanto explícita 
como implícitamente, para así poder reconocer los “momentums” de esta campaña cíclica.  

 
Dinámicas del Ejecutivo:  

Fuego cruzado en el Ejecutivo ¡Sálvese quien pueda!  
 
Durante la tarde del pasado primero de febrero, el Señor presidente, Rodrigo Chaves, y la 
Señora contralora general de la República, Marta Acosta y sus respectivos equipos, 
sostuvieron una reunión que giró en torno a los temas de la instalación de los escáneres y 
Ciudad Gobierno. La reunión nace dado una serie de manifestaciones de Chaves el 17 de 

 
16 Arrieta, Esteban. (20 de marzo del 2024). Claudio Alpízar: La segunda ronda le da oportunidad de ganar la presidencia a 
nuevos partidos. La República. https://www.larepublica.net/noticia/claudio-alpizar-la-segunda-ronda-le-da-oportunidad-
de-ganar-la-presidencia-a-nuevos-partidos?utm_medium=Social&utm_source=LinkedIn#Echobox=1710873792-2  
17 Murillo, Álvaro. (26 de febrero del 2024). Nuevo movimiento político intenta construir partido para competir en elecciones 
2026. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/nuevo-grupo-politico-intenta-consolidar-partido-
para-competir-en-elecciones-2026/  
18 Murillo, Álvaro. (28 de febrero del 2024). Tras fallido intento en elecciones municipales, partido chavista ACRM busca 
cambiar de rostro. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/tras-fallido-intento-en-elecciones-
municipales-partido-chavista-acrm-busca-cambiar-de-rostro/  
19 Mora, Carlos. (2 de marzo del 2024). Chavismo cancela reunión en la que cambiarían estatutos y nombre del partido. 
CrHoy.com. https://www.crhoy.com/nacionales/chavismo-cancela-reunion-en-la-que-cambiarian-estatutos-y-nombre-del-
partido/  
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enero donde expresó que la Contraloría es sumamente rigurosa con sus proyectos de 
gobierno y fue en el pasado sumamente laxa con otras administraciones. En particular por los 
señalamientos que realizó la CGR sobre los proyectos de Ciudad – Gobierno y la compra de 
escáneres a Radiográfica Costarricense (RACSA). 

 
Ambas partes llevaron de previo sus argumentos o temas a plantear, por lo cual la contralora 
tomó la iniciativa de la reunión para dar a conocer el orden en que se intentaría dar la 
discusión y posterior a ello coloca sus puntos y explicaciones a asuntos planteados por el 
equipo del presidente pre-reunión. 
 
La discusión inicia con el tema de los escáneres en puestos fronterizos, los cuales sufrieron 
un paro en su proceso debido a que la contraloría pidió detener el proceso alegando 
incongruencias y vacíos en los procesos de contratación, basándose en la Ley de 
Contratación Pública. En este sentido, Rodrigo Chaves argumenta que no existen 
incongruencias, ya que, según su interpretación, no está escrito que no se puedan combinar 
excepciones (contenidas en artículos) de tal ley a la hora de llevar a cabo el proceso de 
contratación, por lo que interviene la señora Jeanine Herrera explicándole que, si bien no está 
escrito, las excepciones que él (Chaves) menciona no son aplicables en conjunto debido a 
que responden a situaciones distintas.  
 
En el mismo tema de RACSA, se le explica al presidente que la contratación no es posible 
debido a que el ente público que se contrate debe rendir al menos un 70% de lo contenido en 
la contratación, y que no existía manera de que RACSA pudiera cumplir con este requisito, a 
lo cual el señor presidente dice que la contraloría no sabía si RACSA iba a realizar alianzas 
estratégicas, debido a que “mataron el proyecto de forma prematura”, a lo que la señora 
Amelia Jiménez le responde que en tal caso, no es posible en una alianza estratégica definir 
porcentajes de ejecución, por lo que vuelve el argumento del 70% a retener el plan del 
ejecutivo.20 
 
En cuanto a Ciudad Gobierno, la discusión gira en torno y se puede resumir a la aplicabilidad 
del artículo 67 de la Ley General de Contratación Pública, en el cual el gobierno busca 
ampararse para el proceso de financiación y construcción del proyecto de Ciudad Gobierno, 
sin embargo la contraloría alega que este artículo no es aplicable debido a que el terreno en 
el que se construiría tal proyecto ya es del Estado, lo cual bloquea el artículo puesto que es 
aplicable solo para comprar o alquilar. 
 
Ahora bien, se logra observar que el presidente recurre a acusar a la contraloría en diversas 
ocasiones durante la reunión, tratando de descalificar los argumentos dados, o acusando al 
órgano de diversas cuestiones. Al igual que intentó acusar de “Prensa Canalla”21 y “Sicarios 
Políticos”22 a la prensa costarricense, al igual que cuando acusó a los diputados de “Jugar a 
las chapitas”, ahora el señor presidente busca acusar a la Contraloría General de la República 
de obstaculizar proyectos de enorme importancia por medio de interpretaciones a la ley. 

 
20 May Grosser, Sebastián. (1 de febrero de 2024). Reunión entre Contraloría y Presidencia se centró en escáneres y Ciudad 
Gobierno. Delfino.cr 
21 Duchiade, André. (21 de marzo de 2023). “Prensa canalla”: Presidente de Costa Rica emplea retórica populista y utiliza 
instituciones contra el periodismo. LatAm Journalism Review. 
22 Martínez, Alonso. (9 de enero de 2023). Presidente Rodrigo Chaves acusa a medios de comunicación de tener "sicarios 
políticos”. Delfino.cr 



 

Aunado a esto, les acusa de crear interpretaciones meramente personales y que “no le 
corresponden” a la Contraloría, sino a la Asamblea Legislativa, a lo que también añade que 
dichas interpretaciones son producto de la experiencia de la contralora, a la cual acusa de 
aprovechar su posición experimentada para interpretar la ley a su pensamiento. 
 
Durante la discusión, el presidente alega que la contraloría amenazó de cárcel a la ministra 
de Planificación, Laura Fernández, si continuaba con el proyecto de Ciudad Gobierno, a lo 
cual la contralora responde que se recomendó no seguir con el proyecto vía artículo 67, pero 
que no se amenazó de cárcel, principalmente por el hecho de que tal acción no es 
competencia de la contraloría general de la república. 
 
En este punto cabe detenerse un momento y preguntarse ¿qué pasa con el artículo 67? En 
contexto, dicho artículo permite realizar al presidente el proyecto de Ciudad Gobierno de 
manera más rápida por medio de procedimientos no ordinarios, sin embargo, lo que la 
contraloría argumenta es que tal acción no sería concebible puesto que el artículo no permite 
que sea en terrenos del Estado, sino que debe ser en bienes alquilados o que vayan a ser 
comprados, por lo que el plan de Chaves queda, digámoslo en este tono, deshabilitado. 
 
Rodrigo Chaves, debido al argumento de la contralora Acosta y su equipo, menciona que la 
Contraloría lo que está provocando es que se paguen unos 30.000 millones de dólares al año 
a unas pocas familias, producto de los alquileres que deben arrendar distintas instituciones 
del Estado. 
 
En tal aspecto, al igual que lo ha hecho con el poder legislativo, con la prensa costarricense, 
con expresidentes de la república, y con distintas instancias, el señor presidente busca lanzar 
dardos a sus contrapesos en lo que pareciera ser una especie de fuego cruzado, en la que, 
si recibe cualquier tipo de contraria a sus proyectos, él responde con culpabilizar a su 
“oponente” y tratar de que este se vea satanizado frente a la ciudadanía costarricense. Tal 
es, en este caso, la Contraloría, que se ve en la obligación de advertir sobre las razones por 
las cuales la instalación de escáneres o la construcción de Ciudad Gobierno no son viables, 
y el presidente la culpabiliza de oponerse al desarrollo del país y de querer, en palabras 
vagas, seguir derrochando el dinero de los costarricenses. 
 
Dicho esto, se logra observar que el Ejecutivo concibe las advertencias de la Contraloría como 
un oponente, por lo que constantemente, y al igual que con otros sectores, recurre a la 
dinámica conflictiva, lo cual se traduce en los diversos ataques e intentos de culpabilización 
que emplea el señor presidente para descalificar las opiniones contrarias y poner a los y las 
costarricenses en contra de quienes se atrevan a retarlo. 
 

 
Política económica y monetaria:  

tensiones en torno al tipo de cambio 
 
Desde el último trimestre del año 2023, el tipo de cambio monetario respecto al dólar a 
disminuido considerablemente, para las primeras semanas del año 2024 el dólar ha llegado 



 

a un valor de 520 colones23, a como se encontraba en el año 2014, el Presidente de la 
República ha expresado que Costa Rica se encuentra en una posición envidiable por la 
cantidad de sus reservas de la moneda internacional, por el crecimiento de los sectores 
exportador y turismo, así como las altas cifras de inversión.24 No obstante, cámaras 
empresariales, zonas francas, el sector turístico, y algunos ministerios como el MAG, 
PROCOMER, ICT y COMEX se han pronunciado ante el Banco Central de Costa Rica 
respecto a las consecuencias del sector productivo del país, ya que este comportamiento en 
la apreciación de la moneda sugiere un aumento de los costos productivos y los incentivos 
para la inversión extranjera, lo que aumentan los costos para el comercio desarrollado en las 
zonas francas.25  
 
Además que, las pequeñas y medianas empresas dedicadas al turismo que se encuentran 
en las zonas periféricas del país, se han encontrado en el peligro de que desaparezcan por 
la disminución del poder adquisitivo y el aumento de los costos operativos, lo que ocasiona 
una disminución en las posibilidades de la competencia turística, por tener costos más altos 
para los turistas que deciden opciones más baratas, disminuyendo así el alcance del turismo 
costarricense dentro de la región.26 Así que la política monetaria, permea las consecuencias 
en el sector empresarial y turístico.  
 
Ante las dudas de estos sectores y entes gubernamentales, el presidente del Banco Central 
de Costa Rica sostuvo que estos cambios son el resultado al valor del mercado de “un modelo 
económico que ha sido exitoso para la sociedad”, y critica la idea de un precio de equilibrio 
para el tipo de cambio por ser peligrosa al momento de definirlo e inducirlo dentro de la política 
monetaria.27 El Partido Liberación Nacional se ha encontrado en una oposición a lo que 
expresa el presidente del Banco Central de Costa Rica, así lo expresó el diputado Francisco 
Nicolás que el tipo de cambio es “un jueguito del Gobierno” que es pagado por los 
trabajadores, y advirtió que si el Gobierno sigue con esta “maquiavélica” política monetaria, 
el desempleo irá en aumento. 28 
 
La línea discursiva respecto al tipo de cambio del presidente del Banco Central, ha sido 
utilizada por el Vicepresidente de la República Stephan Brunner, que se encontró en polémica 
con el sector empresarial, por los comentarios que fueron mal recibidos por las cámaras 
empresariales, y exportadores, en respuesta a sus inquietudes con el valor de esta moneda, 
el mandatario expresó que las empresas que “sean rentables o viables por el tipo de cambio 
depreciado, van a tener que reconsiderar esa decisión de exportar”. Estos comentarios fueron 

 
23 Herrera, Juan. (18 de enero de 2024)Cámaras empresariales piden al Central frenar caída en tipo de  cambio. Teletica.com 
https://www.teletica.com/amp/politica/camaras-empresariales-piden-al-central-frenar-caida-en-tipo-de-cambio_350988  
24 Arrieta, Esteban. (1 de enero de 2024). Rodrigo Chaves defiende el dólar barato. La República. 
https://www.larepublica.net/noticia/rodrigo-chaves-defiende-dolar-barato  
25 Madriz, Allan. (19 de enero de 2024). Zonas Francas piden “medidas contundentes” para frenar la caída en precio del dólar. 
La República. https://www.larepublica.net/noticia/zonas-francas-piden-medidas-contundentes-para-frenar-caida-en-
precio-del-dolar  
26 Anónimo. (25 de enero de 2024). Sector Turismo pide acciones concretas al Gobierno ante la baja en el tipo de cambio. El 
mundo.cr 
https://elmundo.cr/costa-rica/sector-turismo-pide-acciones-concretas-al-gobierno-ante-la-baja-en-el-tipo-de-cambio/  
27 Núñez, María. (1 de febrero de 2024). Presidente Banco Central: tipo de cambio responde a los flujos de demanda y ahora 
hay un exceso de dólares. Semanario Universidad.  https://semanariouniversidad.com/pais/presidente-banco-central-tipo-
de-cambio-responde-a-los-flujos-de-demanda-y-ahora-hay-un-exceso-de-dolares/  
28 Alcázar, Bryan. (9 de febrero de 2024).  Diputados urgen soluciones al Banco Central por afectación en el sector turismo y 
exportador ante la baja en el tipo de cambio. CR89.1 FM. https://crc891.com/nacionales/diputados-urgen-soluciones-al-
banco-central-por-afectacion-en-el-sector-turismo-y-exportador-ante-la-baja-en-el-tipo-de-cambio/  
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repudiados hasta por 14 cámaras empresariales, las cuales califican estas declaraciones 
como desafortunadas y que son “incoherentes con la realidad económica y la estructura 
productiva del país”29 e incluso refutados por el ministro de comercio exterior Manuel Tovar. 
Pero estas no fueron las únicas declaraciones señaladas al vicepresidente Brunner, y esto es 
porque unas semanas después en la Asamblea Legislativa se refirió a los llamados del sector 
productivo del país de la siguiente manera: “Ellos tuvieron alrededor de 2 años y 8 meses, un 
tipo de cambio muy superior al del equilibrio de mediano plazo y ahí no se quejaron ni pidieron 
que el Banco Central rectificara hacia abajo. Exigir que el tipo de cambio tiene que estar alto 
para ellos ser rentables, esa no es la forma de pedir ayuda”30. 
 
Los diputados de oposición realizaron una interpelación al presidente del Banco Central de 
Costa Rica, Roger Madrigal, para aclarar las dudas respecto al tipo de cambio y sus 
afectaciones el lunes 11 de marzo, los diputados cuestionaron principalmente que el 
comportamiento del tipo de cambio se encuentra bajo directrices del gobierno para favorecer 
a ciertos grupos de interés, la diputada Álvarez Marín expresó que “Ya todos sabemos que 
en este gobierno quien no sigue órdenes del presidente se va, y que lo está haciendo de esa 
forma para beneficiar a los principales financistas de campaña, y que como tal la autonomía 
del Banco Central no existe, o se ha roto en la práctica”.31 Aparte del Partido Liberación 
Nacional, las otras bancadas de oposición, han expresado sus dudas si el tipo de cambio bajo 
es para el beneficio del Poder Ejecutivo y sus grupos de interés. 
 
Roger Madrigal, ha dejado en claro que tanto el Banco Central como su Junta Directiva 
constan de total independencia del Poder Ejecutivo en la toma de decisiones, y que el tipo de 
cambio al estar bajo, genera un aumento en la entrada de divisas, que el ente no puede 
controlar, ya que solo interviene para la corrección de movimientos abruptos en el mercado.32  
 
No obstante el exministro de Hacienda Fernando Naranjo ha expresado su preocupación ante 
los diputados al expresar que en la actualidad el problema del tipo de cambio está relacionado 
al aumento de la deuda del país, muy similar a lo ocurrido en los años 70, esto porque al 
aumentar el endeudamiento externo con organismos como el Fondo Monetario Internacional 
(FMI), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), y el Banco Mundial, que se ha invertido 
en gastos corrientes como salarios, en lugar de financiar proyectos como infraestructura vial 
y telefónica, y ha ocasionado que el dólar tenga un menor valor, así que el tipo de cambio 
puede provocar una crisis en el sector productivo por el aumento del desempleo y sus costos 

 
29 Pomareda, Fabiola. (12 de marzo de 2024). 14 cámaras repudian palabras del vicepresidente al sugerir a empresas cambiar 
de actividad ante baja de tipo de cambio. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/14-camaras-
repudian-palabras-de-vicepresidente-al-sugerir-a-empresas-cambiar-de-actividad-ante-baja-de-tipo-de-cambio/  
30Arrieta, Esteban (18 de marzo de 2024). Stephan Brunner a empresarios: Cuando tuvieron el tipo de cambio del dólar alto 
no se quejaron. La República. https://www.larepublica.net/noticia/stephan-brunner-a-empresarios-cuando-tuvieron-el-
tipo-de-cambio-del-dolar-alto-no-se-quejaron  
31 Marín, Sol. (13 de marzo de 2024). Banco Central mantiene bajo tipo de cambio del dólar para beneficiar a los financistas 
de Chaves, asegura Álvarez. El Mundo.CR https://elmundo.cr/costa-rica/banco-central-mantiene-bajo-tipo-de-cambio-del-
dolar-para-beneficiar-a-los-financistas-de-chaves-asegura-alvarez/#google_vignette  
32 Brenes, Luis. (12 de marzo de 2024).  Diputados cuestionan independencia del BCCR por políticas ‘complacientes’ con el 
Gobierno. La Nación. https://www.nacion.com/economia/politica-economica/diputados-cuestionan-independencia-del-
bccr-por/X4CHHZ3BQBAYPA6HUEKVI7VZG4/story/?outputType=amp-type  
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operativos, pero una disminución del poder adquisitivo para todas las empresas y 
trabajadores establecidos dentro del país. 33 
 
 

Sobre la política social 
 
El agua en el centro de la disputa política. Desde el 22 de enero, el Instituto Costarricense 
de Acueductos y Alcantarillados (AyA) recibió múltiples denuncias procedentes de diversas 
comunidades, quienes alegaban sobre un presunto sabor y olor a gasolina en el agua. El 25 
de enero el AyA, junto al Ministerio de Salud, confirmaron que había contaminación en el 
suministro del agua por presencia de hidrocarburos, lo cual afectaba el consumo de 107.000 
personas. Sin la capacidad de determinar el contaminante específico, se ordenó no hacer uso 
del agua para consumo ni lavado34. Ante esta situación, distintas bancadas reaccionaron 
negativamente sobre la gestión del AyA y solicitaron la renuncia del Presidente Ejecutivo 
Alejandro Guillén35. 

El 30 de enero, el presidente Rodrigo Chaves destituyó a Alejandro Guillén, por su mal manejo 
de la crisis del agua, aunque se presume que también se debe a diferencias que tuvo con la 
Ministra de Salud, Mary Munive36. En su reemplazo, Juan Manuel Quesada, jerarca de 
RECOPE, asume el cargo y deja vacante su puesto37. Un día despu és, el presidente decidió 
conformar un comité, compuesto por varios ministros y parte del sector privado, para atender 
la crisis y dar seguimiento a proyectos del AyA38. 

Para solucionar la problemática, la Autoridad Reguladora de Servicios Públicos (ARESEP) 
decidió suspender el cobro de la tarifa por el agua y el AyA redistribuyó el suministro del agua 
de cantones no afectados a aquellos con alguna afectación. Esta última hace extender la 
crisis en San José, y se le suma a la problemática el fenómeno del Niño, la cual disminuye 
las fuentes de agua que abastecen a la Gran Área Metropolitana39. A raíz de esta crisis, la 

 
33 Astorga Lucía. (12 de marzo de 2024). Fernando Naranjo advierte a diputados sobre endeudamiento externo del gobierno. 
La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/fernando-naranjo-advierte-a-diputados-
sobre/O62RBNBZ6JHUTOUHS7CRYMXYOM/story/?outputType=amp-type  
34 Pomareda, Fabiola. (30 de enero de 2024a). Laboratorios de la UCR señalan que origen de contaminación está en al menos 
una fuente de agua superficial. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/laboratorios-de-la-ucr-
senalan-que-origen-de-contaminacion-esta-en-al-menos-una-fuente-de-agua-superficial/  
35 Mota, Carlos. (30 de enero de 2024). PLN exige destitución de Alejandro Guillén del AyA. CRHoy. 
https://www.crhoy.com/nacionales/pln-exige-destitucion-de-alejandro-guillen-del-aya/; Marín, Sol M. (31 de enero de 
2024). La UCR tuvo que salvarle la tanda a este Gobierno en el tema del agua contaminada, señala Ortega. El Mundo CR. 
https://elmundo.cr/costa-rica/la-ucr-tuvo-que-salvarle-la-tanda-a-este-gobierno-en-el-tema-del-agua-contaminada-senala-
ortega/  
36 Pomareda, Fabiola. (30 de enero de 2024b). Gobierno destituye a presidente del AyA después de cuestionado manejo en 
emergencia del agua contaminada. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/gobierno-destituye-a-
presidente-del-aya-despues-de-cuestionado-manejo-en-emergencia-del-agua-contaminada/  
37 Pomareda García, Fabiola. (30 de enero de 2024c). Chaves nombra a jerarca de Recope Juan Manuel Quesada como nuevo 
presidente del AyA. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/chaves-nombra-a-jerarca-de-recope-
juan-manuel-quesada-como-nuevo-presidente-del-aya/  
38 Angulo, Yamileth. (31 de enero de 2024). Rodrigo Chaves conforma comité de alto nivel para atender crisis por 
contaminación de agua. El Mundo CR. https://elmundo.cr/costa-rica/rodrigo-chaves-conforma-comite-de-alto-nivel-para-
atender-crisis-por-contaminacion-de-agua/  
39  Pomareda García, Fabiola. (1 de febrero de 2024d). AyA y Ministerio de Salud autorizan a la población de Moravia, Tibás 
y Goicoechea a consumir agua del tubo. Semanario Universidad.https://semanariouniversidad.com/pais/aya-y-ministerio-
de-salud-autorizan-a-la-poblacion-de-moravia-tibas-y-goicoechea-a-consumir-agua-del-tubo/; Fátima. (18 de marzo de 
2024). Nueve detenidos durante protesta por falta de agua en Hatillo. La Nación. 
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Fiscalía Ambiental abrió una investigación para determinar la causante de la contaminación, 
buscar responsables en caso de delito, e indagar si hubo incumplimiento de deberes por parte 
del AyA40.  

La coyuntura se enfocó en manejo deficiente de la crisis por parte del AyA y su transparencia 
para con la población afectada, materia en la que se vinculó la Defensoría de las y los 
Habitantes que ordenó dar información “clara, fidedigna, oportuna y accesible”, además de 
enumerar las problemáticas generadas a partir del agua contaminada41. A la vez, surgió una 
confrontación entre los jerarcas de la Universidad de Costa Rica (UCR) y el Ministerio de 
Salud (MS), ya que la principal institución de educación superior pública descubrió el químico 
que provocó dicha crisis y comunicó a la ciudadanía los resultados. Por lo cual, La 
Vicepresidenta de la República y Ministra de Salud Mary Munive le envió un audio al rector 
de la UCR, Gustavo Gutiérrez, diciendo que se hallaba “decepcionada” por el actuar de la 
universidad al hacer una conferencia de prensa “sin entregar informes definitivos”. Acusa de 
querer “un momento de reflectores” y haber cedido a la “politiquería”42. El rector dio a conocer 
el audio durante una sesión del Consejo Universitario, denunciando la amenaza de la ministra 
quien dice va a “revisar cualquier convenio futuro, y cualquier alianza” entre la UCR y el MS. 
Agregó que el informe que dieron durante la conferencia de prensa no era el definitivo, y “que 
ningún gobierno de turno debe girar instrucciones de cuándo, cómo y dónde” se debe difundir 
el conocimiento. La ministra por su parte reaccionó agregando que el actuar politiquero de la 
Universidad había hecho tardar la toma de decisión sobre la problemática43. 

El problema hídrico se extendió a Hatillo, donde se visibilizó su escasez. Ante esto, varios 
vecinos decidieron manifestarse en múltiples ocasiones bloqueando la circulación en las 
calles. Las autoridades reaccionaron en la protesta del 18 de marzo, deteniendo con nombres 
y apellidos a 9 de los manifestantes que eran líderes comunales. Según informó el Ministerio 
de Seguridad Pública, las detenciones se realizaron por orden de la Fiscalía de Flagrancia 
por falta de acuerdo con los manifestantes para cesar el bloqueo44. Sin embargo, la Fiscalía 
desmiente al presidente argumentando que no fue una orden, sino “un criterio sobre la 
posibilidad de detenciones ante una iniciativa de un alto cargo de la Fuerza Pública”45. 
Posteriormente, el Ministerio de Seguridad reconoció que un jefe de la Fuerza Pública sería 
comunicado con la Fiscalía General de la República para tomar acciones sobre los 

 
https://www.nacion.com/sucesos/seguridad/manifestacion-de-vecinos-complica-transito-
en/ZCWJIR7NLBHC5NQKJRCVRE5WZE/story/ 
40 Pomerada García, Fabiola. (5 de febrero de 2024e). Fiscalía Ambiental abre investigación penal para indagar contaminación 
del agua con xileno. Semanario Universidad.  https://semanariouniversidad.com/pais/fiscalia-ambiental-abre-investigacion-
penal-para-indagar-contaminacion-del-agua-con-xileno/  
41 Elpais.cr. (7 de febrero de 2024). Defensoría pide información transparente por falta de agua. El País CR. 
https://www.elpais.cr/2024/02/07/defensoria-pide-informacion-transparente-por-falta-de-agua/ 
42 May, Sebastián. (6 de febrero de 2024).Ministra de Salud sobre rector: "¿Cómo voy a confiar en alguien que prefiere citar 
a una conferencia antes que brindar el resultado?". Delfino. Ministra de Salud sobre rector: "¿Cómo voy a confiar en alguien 
que prefiere citar a una conferencia antes que brindar el resultado?" - Delfino.cr 
43 Cordero Parra, Montserrat. (6 de febrero de 2024) Ministra de Salud responsabiliza a rector de la UCR de “dilatar” consumo 
de agua en comunidades afectadas por contaminación con hidrocarburos. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/ministra-de-salud-responsabiliza-a-rector-de-la-ucr-de-dilatar-consumo-de-agua-
en-comunidades-afectadas-por-contaminacion-con-hidrocarburos/ 
44 Manuel, Luis. (18 de marzo de 2024). Nueve detenidos durante protesta en Hatillo por ausencia de agua potable desde 
hace cinco días. Delfino. https://delfino.cr/2024/03/nueve-detenidos-durante-protesta-en-hatillo-por-ausencia-de-agua-
potable-desde-hace-cinco-dias  
45 Murillo, Álvaro, (20 de marzo de 2024). Fiscalía contradice a Chaves: no hubo una ‘orden judicial’ para detener 
manifestantes en Hatillo. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/fiscalia-contradice-a-chaves-no-
hubo-una-orden-judicial-para-detener-manifestantes-en-hatillo/  
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manifestantes46. Sin embargo las versiones entre gobierno y el ministerio público son 
contradictorias47. 

Ante la represión en Hatillo, varias fracciones legislativas mostraron su apoyo a los 
manifestantes. Como acciones que tomaron para darle continuidad a la solución de esta  
problemática, solicitaron reuniones con el presidente ejecutivo del AyA y el alcalde electo de 
San José, Diego Miranda48. Además, en la Comisión Especial de Ambiente se discutió realizar 
una investigación sobre la aún ausencia de agua en algunas comunidades y las 
detenciones49. Por último, el jerarca actual del AyA, Juan Manuel Quesada, expresó en una 
entrevista que los proyectos que buscan solucionar este problema “no están dis ponibles en 
este momento”. 

Levanta preocupaciones la criminalización de la protesta frente a una necesidad básica como 
el acceso y uso del agua potable, así como el recrudecimiento de las condiciones de vida 
para habitantes de todo el país frente a las amenazas del cambio climático.  La amenaza 
dada por la ministra de Salud y vicepresidenta, Mary Munive, hacia el rector de la UCR de 
“revisar” acuerdos denotan la voluntad del Poder Ejecutivo de “romper puentes” por no haber 
hecho lo que este quiere. No es la primera vez que hay roces entre la institución y el Ejecutivo. 
Se dará continuidad sobre esta tensa relación y las consecuencias que podrían traer.  
 
 
Crisis de especialistas en la CCSS.  El año 2024 para la Caja Costarricense del Seguro 
Social (CCSS), inició en el centro de la agenda pública. En esta ocasión alrededor de la 
alarmante escasez de médicos especialistas que se han ido de la institución en años 
anteriores por distintas motivaciones. Para solventar esto, se consideró la posibilidad de traer 
a la GAM más de 30 médicos para intentar “compensar” la problemática50. Ante esta nota, se 
anunció a principios del mes de febrero la apertura de 211 plazas para futuro personal médico 
además de la renovación de convenios con universidades para atraer al personal necesario51.  
 
No obstante, se han presentado casos en diversos hospitales de la GAM, como el caso del 
Hospital San Rafael de Alajuela, donde existe una saturación en el servicio de Emergencias 

 
46 Murillo, Alvarado. (21 de marzo de 2024). Sin embargo, por la noche el Tribunal de Flagrancia rechazó tener competencia 
para este caso e hizo que el expediente sea tramitado en la Fiscalía de Hatillo, informó el Ministerio Público. Semanario 
Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/gobierno-reconoce-iniciativa-de-judicializar-protesta-de-vecinos-de-
hatillo-contra-faltantes-de-agua/  
47  Núñez, María. (18 de marzo de 2024). Población de Hatillo sin agua por semanas y la policía responde deteniendo a líderes 
comunales en medio de manifestación pacífica. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/poblacion-
de-hatillo-sin-agua-por-semanas-y-la-policia-responde-deteniendo-a-lideres-comunales-en-medio-de-manifestacion-
pacifica/  
48 Martínez, Alfonso. (19 de marzo de 2024). Comisión de Ambiente investigará falta de agua y detenciones en Hatillo.  
Delfino. https://delfino.cr/2024/03/comision-de-ambiente-investigara-falta-de-agua-y-detenciones-en-hatillo  
49 Quesada Webb, Armando. (19 de marzo de 2024). “Soluciones" para falta de agua en Hatillo “no están disponibles este 
momento", admite jerarca de AyA; proyectos verán la luz a partir del 2025. Amelia Rueda. 
https://ameliarueda.com/noticia/soluciones-falta-agua-hatillo-no-existen-jerarca-aya-proyectos-2025-noticias-costa-rica  
50 Murillo, Álvaro. (12 de febrero del 2024). Ante fuga de especialistas, CCSS busca atraer médicos fuera de la GAM. 
Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/ante-fuga-de-especialistas-ccss-busca-atraer-medicos-
fuera-del-gam/  
51 Siles, Andre. (16 de febrero del 2024). Pacientes de la Caja tendrán más especialistas a su disposición en los próximos 
meses. La República. https://www.larepublica.net/noticia/pacientes-de-la-caja-tendran-mas-especialistas-a-su-disposicion-
en-los-proximos-meses  
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y la CCSS no ha avanzado proyectos relacionados52; o el caso del Hospital Tony Facio en 
Limón donde hay una escasez grave de recursos53. La situación escaló a tal grado que en 
febrero, la Junta Directiva de la CCSS tomó la decisión de declarar un estado de emergencia, 
que regirá inicialmente por seis meses, debido a la sobresaturación de servicios de 
Emergencias y Urgencias en sus hospitales54. Dentro de la propuesta, se quiere mejorar el 
flujo de pacientes y se autorizó el uso de 1,174 plazas para dar apoyo en Emergencias; 
aunque, se ha advertido que el margen de acción es bastante limitado y que cualquier evento 
de una mayor índole podría causar una peor crisis55. 
 
El Sindicato de Médicos Especialistas (Siname) comunicó desde diciembre  2023 que sus 
miembros no estarían realizando horas extra en hospitales de la Caja, por la falta de diálogo 
por parte de la institución e inflexibilidad de sus autoridades, además de las malas 
condiciones laborales y de higiene en las que varios funcionarios médicos se encuentran56. 
También, varias diputaciones se manifestaron al respecto, tal es el caso de la bancada de 
Nueva República la cual criticó la saturación de hospitales y realizó un llamado a la Caja por 
la escasez de recursos57. La diputada Gloria Navas llamó a la ciudadanía en defensa de la 
CCSS y a exigir explicaciones debido al colapso de los centros hospitalarios y falta de 
personal necesario58. Un elemento a observar en el sector salud es el énfasis de las personas 
funcionarias en decir: la “caja no está quebrada”, sino, es la mala administración de la Caja 
que ha causado el deterioro de la atención y prestación de servicios, además de los 
señalamientos directos que hacen a la administración actual a cargo de Martha Esquivel.  
 
Con respecto a la decisión por parte del Siname, la gerente de la Caja, Vilma Campos, le 
instó a la Junta Directiva acordar una resolución para solventar el tema de las horas extra ya 
que tendría repercusiones sensibles para la institución, sin embargo, la decisión del Sindicato 
seguiría en pie hasta obtener respuestas justas para el personal médico como una mejora en 
su salario59. Durante el mes de marzo, representantes del Siname y la Caja se reunieron para 
negociar un salario global definitivo para los médicos especialistas que venía en discusión 

 
52 Ureña, Jason. (16 de febrero del 2024). Saturación ahoga hospital de Alajuela mientras CCSS tiene engavetado proyecto 
de ampliación. Crhoy. https://www.crhoy.com/nacionales/saturacion-ahoga-hospital-de-alajuela-mientras-ccss-tiene-
engavetado-proyecto-de-ampliacion/  
53 Ureña, Jason. (19 de febrero del 2024b). CCSS tenía ¢200 mil millones guardados pese a que decía no disponer de recursos 
para hospital de Limón. Crhoy https://www.crhoy.com/nacionales/caja-tenia-%E2%82%A1200-mil-millones-guardados-
pese-a-que-decia-no-disponer-de-recursos-para-hospital-de-limon/  
54 Ávalos Rodríguez, Ángela. (27 de febrero del 2024). CCSS declara “emergencia institucional” en servicios de Emergencias 
de sus hospitales. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/salud/ccss-declara-emergencia-institucional-servicios-
de/2PQLCU6AMNH7VD7UZO3XKPKHNM/story/  
55 Ávalos Rodríguez, Ángela. (27 de febrero del 2024b). Saturación de servicios de emergencias llega a Junta Directiva de 
CCSS. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/salud/saturacion-de-servicios-de-emergencias-llega-
a/527TFWYJZBEDBE6UQIYAKCSXMI/story/  
56 Ávalos Rodríguez, Ángela. (26 de febrero del 2024c). Médicos especialistas dejarán de laborar horas extras en abril. La 
Nación. https://www.nacion.com/el-pais/salud/medicos-especialistas-dejarian-de-laborar-
horas/T5KUJOS4TNB2BKBIIKP4UGQMDU/story/  
57 Romero, Fernanda. (12 de marzo del 2024). Nueva República y doctores hacen llamado de atención a la CCSS por saturación 
en servicios de emergencia. Monumental. https://www.monumental.co.cr/2024/03/12/nueva-republica-y-doctores-hacen-
llamado-de-atencion-a-la-ccss-por-saturacion-en-servicios-de-emergencia/  
58 Quirós, Bharley. (12 de marzo del 2024). Gloria Navas pide a ciudadanos defender la Caja ante crisis por saturación. Crhoy. 
https://www.crhoy.com/nacionales/gloria-navas-pide-a-ciudadanos-defender-la-caja-ante-crisis-por-saturacion/  
59 Córdoba, Javier. (15 de marzo del 2024). Gerencia General de la CCSS urge a Junta Directiva tomar decisiones ante riesgos 
de que especialistas dejen de hacer horas extra. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/gerencia-
general-de-la-ccss-urge-a-junta-directiva-tomar-decisiones-ante-riesgos-de-que-especialistas-dejen-de-hacer-horas-extra/  

https://www.crhoy.com/nacionales/saturacion-ahoga-hospital-de-alajuela-mientras-ccss-tiene-engavetado-proyecto-de-ampliacion/
https://www.crhoy.com/nacionales/saturacion-ahoga-hospital-de-alajuela-mientras-ccss-tiene-engavetado-proyecto-de-ampliacion/
https://www.crhoy.com/nacionales/caja-tenia-%E2%82%A1200-mil-millones-guardados-pese-a-que-decia-no-disponer-de-recursos-para-hospital-de-limon/
https://www.crhoy.com/nacionales/caja-tenia-%E2%82%A1200-mil-millones-guardados-pese-a-que-decia-no-disponer-de-recursos-para-hospital-de-limon/
https://www.nacion.com/el-pais/salud/ccss-declara-emergencia-institucional-servicios-de/2PQLCU6AMNH7VD7UZO3XKPKHNM/story/
https://www.nacion.com/el-pais/salud/ccss-declara-emergencia-institucional-servicios-de/2PQLCU6AMNH7VD7UZO3XKPKHNM/story/
https://www.nacion.com/el-pais/salud/saturacion-de-servicios-de-emergencias-llega-a/527TFWYJZBEDBE6UQIYAKCSXMI/story/
https://www.nacion.com/el-pais/salud/saturacion-de-servicios-de-emergencias-llega-a/527TFWYJZBEDBE6UQIYAKCSXMI/story/
https://www.nacion.com/el-pais/salud/medicos-especialistas-dejarian-de-laborar-horas/T5KUJOS4TNB2BKBIIKP4UGQMDU/story/
https://www.nacion.com/el-pais/salud/medicos-especialistas-dejarian-de-laborar-horas/T5KUJOS4TNB2BKBIIKP4UGQMDU/story/
https://www.monumental.co.cr/2024/03/12/nueva-republica-y-doctores-hacen-llamado-de-atencion-a-la-ccss-por-saturacion-en-servicios-de-emergencia/
https://www.monumental.co.cr/2024/03/12/nueva-republica-y-doctores-hacen-llamado-de-atencion-a-la-ccss-por-saturacion-en-servicios-de-emergencia/
https://www.crhoy.com/nacionales/gloria-navas-pide-a-ciudadanos-defender-la-caja-ante-crisis-por-saturacion/
https://semanariouniversidad.com/pais/gerencia-general-de-la-ccss-urge-a-junta-directiva-tomar-decisiones-ante-riesgos-de-que-especialistas-dejen-de-hacer-horas-extra/
https://semanariouniversidad.com/pais/gerencia-general-de-la-ccss-urge-a-junta-directiva-tomar-decisiones-ante-riesgos-de-que-especialistas-dejen-de-hacer-horas-extra/


 

desde julio del 202360. Asimismo, la Gerencia de la CCSS presentó un plan de contingencia 
a la Junta Directiva y agregó que la decisión tomada por el Sindicato es una de riesgo61.  
Acerca de la disputa, Angie Cruickshank, defensora de los Habitantes, hizo un llamado a  
ambas partes para mediar el diálogo para no afectar a pacientes por la decisión de los 
médicos especialistas62.  
 
¿Hospital para Cartago? Para los primeros meses del 2024, se continúa con la discusión 
sobre la construcción del hospital de Cartago. Con respecto al terreno para la obra, en el mes 
de enero la Secretaría Técnica Nacional Ambiental (Setena) aprobó el terreno previamente 
adquirido y dió su viabilidad ambiental63. Por otro lado, la presidenta de la CCSS, Ma rta 
Esquivel, indicó que el nuevo hospital deberá esperar la revisión de técnicos expertos en 
fallas sísmicas provenientes de Estados Unidos64. Lo anterior fue rechazado por el Colegio 
Federado de Ingenieros y Arquitectos (CFIA) con el respaldo de recordar que el país cuenta 
con un Código Sísmico y cualquier obra de infraestructura debe cumplir con las normas 
establecidas en este ya que brinda un criterio actualizado para los proyectos de esta índole65.  

En cuanto a la situación de centros hospitalarios de esta provincia, la Unión Médica Nacional 
de Empleados de la Caja y la Seguridad Social (UNDECA), se manifestó a finales del mes de 
enero a las afueras del hospital Max Peralta con el fin de exigir la construcción de un nuevo 
centro médico66 y asimismo, sindicatos mencionaron la convocación a una huelga masiva si 
no se cumple con la construcción de un hospital que responda a las necesidades de la 
provincia de Cartago67. Sin tomar en consideración el criterio del Setena, la ministra Munive 
indicó que el terreno actual para la construcción no es apto y es de riesgo para pacientes y 
personal médico por su cercanía a plantas químicas 68.  

Munive le solicitó a Marta Esquivel alternativas para el nuevo hospital de Cartago y poder 
poner fin a la “novela”, no obstante tanto la diputada del PLN Paula Ramírez como el 
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presidente de la Cámara de Construcción, recordaron que la licitación de un nuevo terreno 
podría durar entre 8 a 12 años69 y esto retrasaría mucho más el desarrollo del proyecto en 
cuestión. Ante toda la discusión, en el Plenario, la diputada Cisneros se refirió a la 
construcción del nuevo hospital como un posible caso de accidente nuclear, utilizó el ejemplo 
de Chernóbil para oponerse70. Las declaraciones por parte de la ministra Munive y la diputada 
Cisneros denotan una evasión total de las responsabilidades en el proceso de contratación y 
de criterios hechos por otr os entes que dieron el visto bueno al terreno en Cartago, esto para 
continuar con la posposición de una solución definitiva para la provincia. 

El presidente Chaves aseguró estar en búsqueda del terreno óptimo para la construcción del 
hospital luego de que el TEC rechazara la posibilidad de realizarlo en sus instalaciones71. 
También, la presidenta ejecutiva de la CCSS indicó que se dará prioridad a la construcción 
de nuevos hospitales en Limón y Golfito, al igual que una remodelación en el hospital San 
Rafael de Alajuela72. El hospital de Cartago no estaba incluido en la lista ya que, de acuerdo 
con la Directora de Planificación de la Caja este ya cuenta con su financiamiento para avanzar 
con la obra73. Diputaciones, por parte de la bancada del PLN y Frente Amplio, se refirieron a 
la falta de respuesta de Marta Esquivel y la ministra Munive sobre la construcción del hospital, 
piden poner esta obra en sus prioridades74 para atender la situación lo antes posible.  

Preocupados por el avance de las decisiones, un grupo de diputados de la provincia en 
conjunto con personas representantes de la Junta de Salud y Unión Médica Nacional (UMN) 
le solicitaron al Tribunal Contencioso Administrativo y Civil de Hacienda una medida cautelar 
de carácter urgente para iniciar con la obra75. Por parte de la Dirección Jurídica de la CCSS, 
se ha rechazado dos veces el criterio para la verificación de legalidad del hospital y esto es 
un nuevo obstáculo de atraso para la construcción76.  

Dado esto, la Unión Sindical de la Caja y Junta de Salud del Hospital Max Peralta, realizaron 
una manifestación durante el mes de marzo para mostrarse en descontento con el atraso del 
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nuevo hospital y para exigir un avance77. El caso del hospital de Cartago se encuentra 
estancado, aunque se dan discusiones al respecto para dictar su futuro, el retroceso es 
mayor. Se evidencia que proyecto se han impuesto causas para intentar posponerlo cada vez 
más. Los retrasos, de la mano con la crisis de especialistas médicos en la CCSS, son un 
llamado de alerta para accionar lo antes posible las obras de construcción y obtener una 
mejora en condiciones para el personal médico y pacientes de la provincia.  
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